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令和 6 年度 第 2 回 社会教育委員会議 

開催日時・場所 令和 7年 3月 21日（金） 13：30～15：00 

八幡市民交流館ニコット 1階 多目的室 1・2 

社会教育委員 

 

千坂 行雄委員長、富田 勇人副委員長、 

望戸 千恵美委員、青木 良斗委員、遠藤 惠子委員、山﨑 文代委員、 

清水 輝和委員、福田 潔子委員、森 陽子委員、石原 たかゆき委員、 

長澤 成次委員、野澤 順治委員 12名 

事務局（社会教育課） 渡邊課長、皆川主幹、岩澤主任、上甲主任、岩生主任主事 

八幡市民交流館 

ニコット 
深沢館長、山﨑副主幹 

会議の概要 

１.  会議の次第 

１．施設見学 八幡市民交流館ニコット 

２．意見交換 

(1) 施設の感想 

(2) 学びや交流の拠点となる施設の展望 

３．連絡事項  

２．概要 

事務局 

 

 

 

千坂委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

渡邊課長 

 

 

 

深沢館長 

 

・資料の確認 

・会議録作成と録音の確認 

【異議なし】 

 

・市川市社会教育委員設置条例に基づく会議成立の確認 

・会議内容の公開 

【異議なし】 

・傍聴者の確認（傍聴者無） 

 

１．施設見学 八幡市民交流館ニコット 

本日は、八幡市民交流館ニコットの施設見学と、意見交換となる。次第

に沿って進めるが、詳細の説明を事務局よりお願いしたい。 

 

本日は、館長よりご説明をいただいた後に、交流館の方のご案内で施設

見学となる。 

深沢館長にお願いする。 

 

・館内案内（資料）を基に施設説明 
・施設内を見学 
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千坂委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

望戸委員 

 

 

 

青木委員 

 

 

 

遠藤委員 

 

 

 

山﨑委員 

 

 

 

清水委員 

 

 

福田委員 

 

 

森委員 

 

 

 

 

 

 

 

石原委員 

 

２．意見交換 
(1) 施設の感想 

意見交換ということで、施設の見学を終えてのご感想をお一人ずつ、順番

にお願いする。 

なお、後半に「(2) 学びや交流の拠点となる施設の展望」があるので、質

問があれば、そこでお願いしたい。 

最初は、感想だけお聞きしたい。 

望戸委員よりお願いする。 

 

外のスペースも、フラットなだけではなく、盛り上がっていたり、小さな

お子さんが遊ぶのによく考えて作られていると、素晴らしいと思った。過ご

しやすい場所だと思った。 

 

中学生目線で見ると使用するのは音楽の部屋や、フリースペースで自習が

できるスペースがあるので、使用する子が出てくるように思う。 

図書館以外にもそのような場所があると選択の幅が広がると思う。 

 

外から見るのとは全く違って、素晴らしいと思った。畳の良い匂いもし、

新しいということはこれだけ新鮮さがあるのだと感激した。 

子ども向けのフリースペースはあった方が良いので、良かったと思う。 

 

とてもきれいで、周りにマッチした良い建物だと思う。館内の音楽スタジ

オを除き、館内の飲食自由ということが、午前午後にかけて活動した時にと

ても助かる。 

 

新しい建物はいいなという第一印象。続けて使った場合や、団体で使った

場合の割引が気になるので、後で質問する。利用価値はあると思う。 

 

一番感じたのは、すごくオープンということだ。次の議題の、「交流の拠点

となる」ということに期待が持てると思う。 

 

つどいの広場には私たちの団体が入っているが、オープン時は、100 人近

くの利用があり、すごい賑わいで大変だった。 

家で悶々と子育てをしているパパやママからすると、このような施設がも

っと増えいくと良いと思った。 

音楽スタジオなど、立派なものがあるので、いずれ、ここで練習した学生

などがテレビ等で紹介され、「ここで練習していた」などと話題になったら良

いと思う。 

 

古くから利用されていた建物が建て替えということで、市議会にも提案が

何回かあり、どのような形になるのかと興味深く思っていた。 
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長澤委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

野澤委員 

 

 

 

 

富田委員 

 

 

 

 

千坂委員長 

 

 

 

前の建物の良さを残すということもコンセプトにあったが、良さが残され

ていて良いと思った。 

様々なデザインも以前の施設を意識したものが随所にみられるなど、それ

も良いと思った。例えば、窓が丸くなっているところなども、見ていると心

も丸くなっていく様に思い、この場に合っていると思う。そういったところ

も細かく作られていると思う。 

民間の事業者の方も入れて、子どもたち・来場者のニーズに合わせて作ら

れているところも工夫だと思う。 

交流館だからこそ、このようなことができている。これからの時代はこう

いう形が一番望まれているのではないかと感じた。 

部屋について、公民館をよく利用しているので、大きい部屋はいつも必要

になる。一番初めは、小さい部屋ばかりだと感じていたが、中に来てみると

小さく使いたい人にはこういう形が一番良いのだと納得した。 

 

実は数日前にこの施設を見る機会があり、今日改めて説明していただき、

本当に素晴らしいと思った。 

施設規模はあまり大きくなく、優しく、暖かく、とても良い施設規模だと

思った。 

おすすめを伺いながら、あるいはこの施設説明を聞いて、各世代のニーズ

に合った施設整備がされているなと思った。 

親子つどいの広場も自由に使え、フリースペースも自由に使えるので、こ

れから口コミで広まると利用が増えていくことが想定され、文字通り世代を

超えた交流ができるポテンシャルを感じた。 

館長や、市議会議員の石原委員もおっしゃっていたが、中央公民館の歴史・

伝統を感じるので、そういった歴史がパネル展示などでわかるような工夫が

あってもよいと思う。 

 

今までの公民館と非常に違うと感じた。 

広々としていて、スペースをうまく活用でき、場所としても、市川の中心

部であるので、これから楽しみでもあり、市民の皆さんも活用できる、非常

に良い施設を作っていただいたと感じた。 

 

まず、最初に入って、木のぬくもりを感じて、暖かいという感じがした。 

工夫して設置された掲示物用のレールなどは、ぜひ使って、子どもの絵の

展示などもやっていきたいと思った。 

PTA連絡協議会の会議などでも、ぜひ使いたいと思った。 

 

1回はこちらに来たいと思っていたので、良い機会をいただいた。 

なぜ壊すのかという意見もあったと思うが、見る限りでは納得がいくので

はないかと思う。 

特につどいの広場ついては、我が家にも 1歳半の孫がいるが、娘にもぜひ
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清水委員 

 

 

 

深沢館長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

石原委員 

 

 

深沢館長 

 

 

 

 

野澤委員 

 

 

 

深沢館長 

 

 

 

 

ここを案内したいと思う。 

 以上で感想の共有は終わりとする。 

 

(2) 学びや交流の拠点となる施設の展望 

後半に、これからの学びや交流の拠点となる施設の展望についてのご意見

を伺いたいと思う。今回は、公民館という施設に限定せず、利用者の視点で

お聞かせいただきたい。 

 

会議室が 20 人規模とお見受けするが、最大つなげると 50人くらいは入れ

る部屋はあるか。 

団体の料金割引などはあるかお聞きしたい。 

 

部屋の大きさについて、会議体で使える一番大きな部屋は、今いるこの多

目的室 1・2をつなげると 45人が収まる仕様になっている。 

さらに、可動間仕切りを動かして、フリ－スペースと一体にすると 76 人

くらいが入る目安になる。 

こちらが一番大きい部屋になる。 

先ほど 2 階でご説明した、多目的室 2-1 と多目的スペース、多目的室 2-2

をつなぐと、60人強は入る部屋となる。 

開かれたオープンスペースとしては、そちらが最大だが、こういった会議

体で使用の場合は、こちらの 45人くらいが目安になる。 

割引制度については、公民館同様、主催・共催・後援・準後援・障がい者

の方への割引に対応した形をとっている。 

 

館外の屋根が日陰になっているが、そこにオープンカフェなどがあると、

目に留まるのではないか。 

 

軒下部分はガラス張りになっており、全て開放できる仕様になっている。 

カフェのオープンテラスの要望は実は多く、我々の方でも現在検討してい

るが、外における机や椅子が風で飛ばされないものであるかなど安全面も踏

まえて、導入に関しては検討している。 

 

もともとここは中央公民館だったこともあって、今後主催事業の考えが出

てくるのではないかと思うが、条例に明記されているか。また、主催事業は

今後どのように検討しているか。 

 

条例上、主催講座を実施するとは記載はないが、市民の交流を促進する目

的で、主催講座やフリースペースを活用した交流が生まれるようなイベント

を開催していく。そのため、令和 7年度に予算措置をとり、主催講座等を進

める準備をしている。 
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千坂委員 

 

 

 

深沢館長 

 

 

青木委員 

 

深沢館長 

 

 

清水委員 

 

 

深沢館長 

 

 

 

 

 

 

清水委員 

 

 

千坂委員長 

 

福田委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

深沢館長 

 

 

 

 

イベントについては、「交流」ということもテーマに入っていくことかと思

うが、つどいの広場を使用している乳幼児に対して、ボランティアで歌など

の公演をやったりする等「交流」があっても良いと思うが、いかがか。 

 

つどいの広場はこども部の所管のため、動きに関しては認識してはいな

い。当方は、世代間交流イベントを実施したいと考えている。 

 

予約はどのように行うか。 

 

公民館でも使用している、市川市の公共施設を予約するシステム「公共施

設予約システム」を通して予約を取っていただいている。 

 

行事を行うと車で来る人が多くなると思うが、全日警の駐車スペースとの

併用が可能かなど、どのように考えているか。 

 

駐車場は 7台分あり、交流館を利用される方が利用可能とご案内している。

全日警ホールも、全日警ホールを利用される方としてご案内しているため、

相互協力は難しいのが現状。 

当方としては、満車になる場合は、近くの民間駐車場や、第 1庁舎の駐車

場を使用いただくようにご案内し、来館に際しては、極力公共の交通機関を

利用くださるよう呼びかけをしている。 

 

仕事終わりに車で来る人が多く、車が停められないという問題が発生する

ため、お互いに併用できるような体制をとっていただきたい。 

 

可能な限りご検討いただきたい。 

 

オープンスペースがあちこちにあるので、これからここを拠点にいろいろ

な交流ができると良いなと思う。 

「多世代が気軽に集い」と資料の 1ページ目に書いてあるが、高齢者が孤

立したり、子育て世代が孤立したりということもあるので、いろいろな世代

が交わることができるようなイベントや講座・企画があると良いと思う。 

私は子育て支援団体をつなぐような NPOの一員だが、そういった地域の団

体や個人をつないで企画するということも考えられていると良いと思うが

いかがか。 

 

交流館は、NPO 市民活動支援課の所管なので、そういったネットワークも

活かし、我々の想定するターゲットにマッチした団体などがあれば連携を取

って進めていきたい。 
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福田委員 

 

 

 

深沢館長 

 

 

森委員 

 

深沢館長 

 

森委員 

 

深沢館長 

 

 

 

千坂委員長 

 

 

 

 

岩澤主任 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

千坂委員長 

「本と触れ合える場所」と書いてあるので、いろいろなところに本が入る

のだろうと思うが、その本は図書館の管轄か、それとも交流館が独自に購入

して置くことになるか。 

 

交流館独自での購入。現在置いてあるもののほかにも購入した本はある

が、レイアウトの関係上まだ並べてはいない。 

 

怪我をした場合など、応急処置などはどこまで対応可能か。 

 

執務室が裏にあり、簡単な救護セットを用意している。 

 

避難訓練は、どのように、どのくらいの頻度で行うか決まっているか。 

 

こちらの施設が避難所・福祉避難所として指定されているので、訓練も行

うことが義務付けられている。 

令和 7年度の実施回数は調整中だが、最低 1回は実施予定。 

 

他にはないようなので、以上で委員会を終了する。 

館長には、皆さんから出た意見や希望等をご検討いただき、益々この施設

が発展されることを祈っている。 

 事務局から連絡があればお願いする。 

 

事務局から連絡事項を 3点お伝えする。 

はじめに、本日の会議録作成については、事務局で案を作成し、委員長に

確認をしていただいた後に、市の公式ウェブサイト等で公表する。 

2 点目、令和 7 年度の教育委員会組織について、生涯学習部は名称を教育

振興部に変更となり、社会教育課は名称を生涯学習振興課に変更し、生涯学

習施策の推進を図ってゆく。 

4 月以降は新しい課の名称でご連絡することとなるのでご承知おきいただ

きたい。 

新体制での事業概要については、新年度の会議にて詳細にご説明する。 

3 点目、次回の会議については、開催時期が近づいたら事務局より日程調

整の連絡を差し上げる。 

事務局からの連絡事項は以上。 

 

以上をもって、第 2回市川市社会教育委員会議を閉会する。 

 


